

nante, sensual, de un lirismo dramático en la letra y un sacudimiento disonante en la forma; la misma música hija del "blues" y de la tradición del "gospel" negro norteamericano. Ella habla mejor que nadie de los sueños, los intereses, los temores, de esa juventud y la ayuda a crear, junto con las drogas y el juego sexual, ese clima mítico, desorbitante, primitivo, prerracional, que les agrada respirar.

Y... ¿qué es "Woodstock"?

El documental, como está, es realizado con simpatía; es honesto, pero no imparcial. Es el film de un "hippie", es decir, el testimonio que Michel Wadleigh quiere dejar de un acontecimiento con el cual él sintoniza profundamente. Somos invitados a contemplar "Woodstock", pero con los ojos de Wadleigh, que no son ojos serenos de reportaje.

Sin embargo, lo importante es que "Woodstock" no terminó con la convivencia de aquellos tres días; su continuidad la vemos expresada en las masas juveniles que acuden a ver "Woodstock" —la película—. Nosotros hemos vivido la experiencia de ver el film en una sala de cine llena de público joven. Y pudimos comprobar que los jóvenes justificaban su duración —tres horas—, se emocionaban con su música y respiraban el mismo ambiente cargado del Festival: olor a Norteamérica, color de flor sicodélica, sabor de palabra inglesa.

La película contribuye a trasladar este producto nuevo, importado de naciones poderosas, llamado el fenómeno "hippie", a realidades como la latinoamericana que viven una problemática radicalmente distinta.

En todo "hippie" existe esa manifiesta tendencia a evadirse de un mundo en donde se considera que ha llegado demasiado temprano a una realidad demasiado "vieja", "estúpida" y cerrada. Su postura es fruto de la angustiosa situación de las sociedades superdesarrolladas, donde el hombre es el engranaje de la maquinaria industrial y la vida ha perdido sentido, riesgo, poesía... ¿Cómo negar que en Latinoamérica esta clase de evasión es inhumana, y es necesario, ante un deseo de huida, el afrontar consciente la realidad que se palpa?

"Woodstock", lo mismo que un vulgar viaje de L.S.D., es un medio de evadir una circunstancia concreta que exige un compromiso costoso. "Woodstock", festival, película, en realidad nos es ajeno como símbolo.

Pero lo más difícil de hacer captar a una juventud harta de la aparente moralidad de nuestra sociedad es la profunda inmoralidad del fenómeno que esta película esconde detrás de su inofensiva fachada. Y, también, convencerla de que podemos ser hombres libres —sin la nueva y sutil esclavitud de la droga—, conscientes, responsables —sin evasión—, comprometidos, fraternales.

Después de los Bolivarianos

MEDALLA DE ORO PARA MARACAIBO

José Manuel Ríos, S.J.

El fuego bolivariano dejó de brillar —¡hasta Panamá!— en el pebetero del Etadio Olímpico de la capital zuliana. La ceremonia de clausura de los VI Juegos Bolivarianos revistió, junto a una sensación explicable de emotiva tristeza, la alegría, precisión y brillantez de la jornada de apertura

NUMEROSOS TRIUNFOS DE NUESTROS ATLETAS

Desde el momento en que el Presidente de la República había declarado inaugurados estos Juegos "con emoción bolivariana", un entusiasta y abigarrado público estuvo aplaudiendo los esfuerzos de un millar de atletas provenientes de las seis naciones liberadas por Bolívar. El Se compitió en franca hermandad deportiva, apenas empañada por algunos incidentes fuera de tono. El equipo representativo de Venezuela se esforzó más, si cabe, que los demás, poniendo en práctica el antiguo lema de los atletas griegos: **más alto, más fuerte, más rápido**. La cosecha impresionante de medallas de oro, plata y bronce constituye un elocuente testimonio. Como lo es también el haber triunfado en diez de las quince especialidades de los Juegos, con victorias indiscutibles en volibol, beisbol, pesas, boxeo y atletismo.

NECESIDAD DE UNA COMPLETA EVALUACION OBJETIVA

La organización de los Juegos estuvo lejos de ser perfecta. Pero por encima de las críticas, a veces no imparciales, de cierto sector de la prensa, su realización ha sido eficaz y de un alto nivel técnico y deportivo. Una evaluación objetiva y completa deberá dejar en claro y dar a la publicidad si hubo, como se ha afirmado, serias irregularidades en la numeración y distribución del boletaje de entrada a las competencias. Sería lamentable la comprobación de un supuesto boicot contra los Juegos declarado por las asociaciones deportivas del Zulia, como se nos ha informado de fuente digna de crédito.

RECONOCIMIENTO DE MERITOS

No hay, sin embargo, por qué regatearles méritos a aquellos a quienes se debe el éxito global de estos Juegos. El empeño patriótico del Presidente de la República fue secundado por una laboriosa y efec-

tiva coordinación de actividades en la que ha destacado el papel del Comité Organizador y del IND.

GRAN APORTACION DE LOS MARACAIBEROS

Pero la mención especial debe recaer sobre la ciudad de Maracaibo. En nuestro editorial del número anterior de esta revista señalábamos lo acertado de su escogencia como sede de los VI Juegos Bolivarianos. Maracaibo ha cumplido, y con creces. Un público entusiasta, proveniente no sólo de los últimos alrededores y barriadas de la ciudad, sino de los distritos vecinos, llenó, a veces hasta su máxima capacidad, los estadios, canchas y gimnasios, escenarios de los Juegos. "Maracaibo tenía hambre de una cosa así", nos decía un fervoroso zuliano. Al calor ambiental, tan propio del mes de agosto, los maracaiberos añadieron el calor de una estupenda y mil veces demostrada tradición deportiva y hospitalaria. El pueblo zuliano se merece, ciertamente, la primera Medalla de Oro de estos Bolivarianos.

BALANCE ALECCIONADOR

Queda por hacer un balance de los Juegos, con sus aspectos positivos y negativos. Para aprender, como se quiso aprender de la tan discutida actuación de nuestro país en los pasados Juegos Centroamericanos y del Caribe, escenificados en Panamá. Han sido denunciadas rivalidades entre las federaciones deportivas, así como entre éstas y el IND o el Comité Olímpico Venezolano. Hace falta, sin duda, una política más coherente en el Instituto Nacional de Deportes. Es verdad que en pocos años no se pueden remediar los defectos, vicios y omisiones acumulados en el pasado. Pero todos aspiramos a un mejor presupuesto para el deporte, a la construcción y mantenimiento de más y mejores canchas populares, al estímulo del deporte escolar, a la multiplicación de buenos entrenadores y, sobre todo, a una sana y eficiente administración en los cuadros responsables del deporte nacional.

Estaremos creando así las condiciones para lograr un pueblo fuerte y saludable. Tendremos una juventud más sana y mejor entretenida. Si así fuera, tendremos también razones para creer que el Fuego Bolivariano de Maracaibo no ha sido un mero Fuego Fatuo.